
Acta de la Reunión del Consejo Intergubernamental
Videoconferencia - 16 de abril de 2024

El día 16 de abril de 2024 se reunió el Consejo Intergubernamental (CI) de forma virtual, con
la participación por Brasil de Marcia Rollemberg, Secretária de Cidadania e Diversidade
Cultural del Ministério da Cultura y Presidenta de IberCultura Viva; João Pontes, Diretor da
Política Nacional de Cultura Viva de la Secretaria da Cidadania e da Diversidade Cultural
del Ministério da Cultura y Enlace Técnico; Giselle Dupin, Coordenadora de Promoção da
Diversidade Cultural de la Secretaria da Cidadania e da Diversidade Cultural - Ministério da
Cultura; Leandro Anton, Coordenador de Articulação da Cultura Viva na Secretaria de
Cidadania e Diversidade Cultural do Ministério da Cultura; por Argentina, el nuevo REPPI
Fernando Nápoli, de la Dirección Nacional de Integración Federal y Cooperación
Internacional de la Secretaría de Cultura; y Jimena Rodríguez, asesora de Cooperación
Internacional en la Dirección Nacional de Integración Federal y Cooperación Internacional
de la Secretaría de Cultura; por Chile, Marianela Riquelme, Jefa del Departamento de
Ciudadanía Cultural de la Subsecretaria de las Culturas y las Artes del Ministerio de las
Culturas, las Artes y el Patrimonio y REPPI del país; Ana María Elosua Lomboy, Profesional
del Programa Red Cultura y Enlace Técnico del país; por Colombia John Freddy Caicedo
Álvarez, de la Dirección de Fomento Regional - Ministerio de las Culturas, las Artes y los
Saberes; por Costa Rica, Johanna Madrigal, Directora de Gestión Sociocultural del
Ministerio de Cultura y Juventud de Costa Rica y REPPI; Eduardo Reyes, Coordinador de
Puntos de Cultura de la Dirección de Gestión Sociocultural del Ministerio de Cultura y
Juventud y Enlace Técnico; por España Mercedes Pico de Coaña, Consejera Técnica de la
Subdirección General de Relaciones Internacionales y Unión Europea y REPPI; por México
Esther Hernández Torres, Directora General de Vinculación Cultural de la Secretaría de
Cultura de México y REPPI; Norma Cruz Hernández, de la Dirección General de Vinculación
Cultural de la Secretaria de Cultura y Enlace Técnico; por Paraguay Humberto López La
Bella, Director General de Planificación, Desarrollo e Innovación Cultural de la Secretaría
Nacional de Cultura y REPPI; Ana Benítez, Directora de Apoyo a Espacios Culturales de la
Secretaría Nacional de Cultura y Enlace Técnico.
Ecuador se encuentra ausente por un inconveniente en la comunicación, ya que la
invitación fue enviada al REPPI, quien se encuentra de licencia.

El Salvador, Uruguay y Perú no han podido asistir a la reunión.

Por el Espacio Cultural Iberoamericano de la SEGIB participa su coordinador, Enrique
Vargas.

Por la Unidad Técnica se encuentran presentes Flor Minici, Secretaria Técnica; Teresa
Albuquerque, consultora en Comunicación, y María Florencia Neri como consultora en
Gestión.



Por la Oficina Subregional Cono Sur de SEGIB, se hacen presentes Marcos Acle y Belén
Vilariño.

La Presidenta, Márcia Rollemberg, da inicio a la reunión recordando el aniversario de 10
años del Programa el día 13 de abril pasado y menciona que se prevé en la próxima reunión
presencial una celebración que incluirá un libro, una renovación del sitio web, una línea de
tiempo y un video conmemorativo, así como otras propuestas que pudieran incorporarse.
También señala que se debe avanzar con la contratación de consultorías ya acordadas en
la última reunión de CI. Agradece la presencia de los países. Menciona la reunión del
Comité Ejecutivo como instancia anterior para preparar esta reunión.
Señala que se da inicio a partir de esta reunión a la presidencia de Brasil en el Programa,
por lo cual se realizará un acto simbólico de traspaso de México. Luego se presentarán
informes de lo realizado y calendarios de convocatorias para las iniciativas del programa.
También se trabajará sobre los 10 años del programa. Finalmente cada país mencionará su
participación en las acciones por los 10 años y el estado de situación de las políticas en
cultura comunitaria de su país.
Cede la palabra a los países para que ofrezcan un saludo al Consejo.

Enrique Vargas saluda a todos y todas. Destaca la relevancia de las políticas de cultura
comunitaria para coordinar nuevas respuestas a los enormes desafíos en pos de dar
respuestas a la gente. Celebra la oportunidad de reunirse con todos los países y
especialmente la incorporación de nuevos equipos. Confía plenamente en el liderazgo de
Marcia Rollemberg para el futuro y que Brasil estará a la altura de los desafíos que se
presenten.

Toma la palabra João Pontes y celebra los 10 años del Programa en conjunto con los 20
años de Cultura Viva Comunitaria en Brasil.

A continuación, Flor Minici celebra la primera reunión del Consejo Intergubernamental del
2024 y agradece el trabajo realizado en conjunto con México en el periodo de 2021-2023,
que ha significado un aprendizaje significativo, y deja los mejores deseos para la nueva
Presidencia de Brasil, que ha apoyado el trabajo de la Unidad Técnica en su sostenimiento.

Luego de completar el saludo de todos los REPPI, la Presidenta consulta si están de
acuerdo con el temario. Habiendo consenso se avanza en el primer tema, la transición
formal de México hacia Brasil.

Esther Hernández Torres toma la palabra y agradece a la Secretaría Técnica y la SEGIB
este camino. Espera que se pueda profundizar en el apoyo a las comunidades y al
patrimonio cultural inmaterial. Comparte los mejores deseos para el futuro de la nueva
Presidencia y el pleno del Consejo.

La Presidenta agradece las palabras de Esther Hernández Torres y señala la gran
expectativa para trabajar de manera cooperativa en el próximo trienio.
Luego, cede la palabra a Flor Minici, quien presenta el informe 2023 en su última versión.
Se aclara que el ejercicio corresponde a 2023 por más que finalice el 01/04/24 debido al
pago de las últimas actividades del POA 2023 correspondientes al Concurso Sabores



Migrantes Comunitarios, lo cual ha coincidido con la transición de presidencia de México a
Brasil, razón por la cual ha tocado a la actual presidencia hacerse cargo del cierre de dicho
ejercicio en lo formal.
La Secretaria Técnica también informa que el GT de Sistematización se encuentra
trabajando en el desarrollo de la red de universidades IBCV, uno de los objetivos por los que
fue creado el GT. Por falta de tiempo no se pasan las diapositivas, pero se adjuntará con
todos los documentos.

La Presidenta menciona la importancia de generar una evaluación del Programa para
conocer el impacto de las acciones del mismo. Solicita a Giselle Dupin la exposición de un
documento con los alcances de las convocatorias del Programa para dar cuenta de la
evolución histórica de las mismas. Giselle Dupin destaca el gran alcance de las
convocatorias, presentando los fondos destinados y la cantidad de personas y
organizaciones beneficiadas.

Toma la palabra Marianela Riquelme y felicita el trabajo que presenta Giselle Dupin como un
aporte importante desde la Presidencia y la Secretaría Técnica por este informe.
Para profundizar en esta tarea, menciona la posibilidad de indagar en las becas que no se
han estado ocupando, o aspectos que se deban reforzar. Esto sería un estudio de tipo
interno, considerando que es información sensible. Señala la importancia del sostenimiento
de las becas para la formación de las personas participantes de organizaciones y el equipo
técnico del país.

Luego de esta intervención, Flor Minici, a pedido de la Presidencia, presenta el calendario
2024.

La Presidenta propone incluir una reunión con Flacso en el calendario.

Marianela Riquelme acuerda con la propuesta de la reunión con Flacso para poder hacer
los ajustes necesarios para acompañar los cambios en las sociedades. Asimismo, solicita
que la Secretaría Técnica pueda incorporar una instancia de diálogo con las organizaciones
que quisieran postular a las convocatorias para generar mayor accesibilidad en aquellas
que no han recibido tantas inscripciones.
Luego menciona la importancia que los Enlaces Técnicos tienen para el seguimiento y
trabajo en el Programa. Señala que, cuando hay un encuentro presencial, se pueda asumir
desde el programa el pasaje de éstos (además del de los REPPI). En el caso de Chile,
menciona que el país se hace cargo, en general, del pasaje del REPPI, por lo que el
programa dispensaría solamente un pasaje para el país, en este caso para el Enlace
Técnico. De todos modos, si se quisiera, el Programa podría financiar ambos.
Finalmente refiere como importante que se pueda contar con la información actualizada del
ingreso de las cuotas de los países.

Flor Minici menciona que la inclusión de los Enlaces Técnicos es viable en caso de que
llegado el momento países en particular lo soliciten, dado que existen recursos para el
intercambio de agentes que también están disponibles para el apoyo a las reuniones, por lo
que la propuesta de Chile puede ser implementada.



La Presidenta señala que es importante seguir la iniciativa de capacitación para los posibles
beneficiarios del Programa.
Asimismo, solicita que se informen las reuniones de la Red de Ciudades para que los
participantes del consejo puedan participar. Es interés de la Presidencia conocer la Red en
profundidad para desplegar la misma en Brasil, por lo cual comenta la voluntad del país de
participar en la reunión del próximo 22 de abril, fecha informada por la Secretaría Técnica
como próximo encuentro acordado por la Red, donde se presentarán propuestas de varios
gobiernos locales: Guadalajara, Alajuelita, la Red de Ciudades de Chile, Quilmes y los
gobiernos que también presenten iniciativas hasta ahora no comentadas.
A continuación cede la palabra a Teresa Albuquerque para que comente la propuesta de
relanzamiento del sitio para la celebración de los 10 años junto con una actualización del
Mapa.
Teresa Albuquerque presenta la propuesta de Hacklab, proveedor del Programa para el
Mapa y el sitio web.

La Presidencia agradece la presentación de Teresa y posteriormente señala el interés de
que en la reunión presencial en noviembre se realice un seminario por los 10 años de
IberCultura Viva.
A solicitud de la Secretaría Técnica Flor Minici, la consultora en gestión Florencia Neri
presenta el informe sobre IberEntrelazando Experiencias, convocatoria que este año
sustituirá a la de Movilidad, ya que no se realizará el Encuentro Latinoamericano de CVC.
La Presidenta solicita que se incluya a Puntos de Cultura como un puntaje extra para Brasil
en las bases de la convocatoria. Consulta a los demás países si precisan incluir algún
puntaje extra en su caso. No hay comentarios al respecto.

La Presidenta realiza un racconto de información sobre el trabajo actual desde Brasil en
materia de Cultura Viva: se realizaron convocatorias para la reactivación de la política de
Cultura Viva y se están modelando las convocatorias de Cultura Viva y confeccionando toda
la normativa de este financiamiento cultural que realizarán los estados y municipios. En
Brasil, la Política Nacional Aldir Blanc inició un proceso de financiamiento donde el
Ministerio de Cultura descentraliza recursos para todo el país, por un monto de 3 mil
millones de reales por año, y este valor tiene un vínculo obligatorio con la Política Nacional
de Cultura Viva, para todos los estados y 696 municipios en esta primera etapa. Se
encuentran ahora en un momento muy importante de expandir esta política, con recursos,
iniciando un programa de formación de gestores y también un programa de articulación con
la sociedad civil, con becas, agentes, Pontones de Cultura, para poder implementar esta
política cultural de base comunitaria, acorde a la extensión de Brasil. Recordando que son
cerca de 5700 municipios en el país. Y esta semana se alcanzó el número de 5 mil Puntos
de Cultura certificados en el Registro Nacional, una primera muestra de que el esfuerzo de
recuperación ya tiene una respuesta positiva y que ese también es un objetivo del Sistema
Nacional de Cultura, con su propio financiamiento (hay 380 millones de reales en recursos
rubricados).
Este es el momento de la Cultura Viva en Brasil y también se va a realizar un seminario
conmemorativo de los 20 años de Cultura Viva en julio. Será un gran honor para Brasil tener
a IberCultura Viva presente en este seminario en julio y también en noviembre, en la



reunión presencial del CI. La Presidenta solicita que cada país pueda comentar el estado de
situación de las políticas culturales comunitarias en su país, en caso de desearlo.

Marianela Riquelme propone que cada país pueda gestionar un saludo de las máximas
autoridades al Programa por los 10 años. Además, considera importante que se pueda
generar un sello para lanzar en mayo.

El REPPI John Freddy Caicedo Álvarez menciona que el gobierno de Colombia tiene un
gran interés en la Cultura Comunitaria. Señala que el anterior Ministerio de Cultura ahora ha
tomado el nombre de Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes, dando relevancia a
los saberes y tradiciones de las diversas expresiones culturales.

Por México, Norma Cruz toma la palabra y menciona que en México se le otorga mucha
relevancia a los niños, niñas y jóvenes en el ámbito de la cultura comunitaria, y en octubre
habrá un evento al respecto. Además comparte con Chile la posibilidad de visibilizar el
impacto que ha tenido el Programa. También menciona la posibilidad de incluir en este
video de celebración de los 10 años a los representantes de otros PIPA. Sobre el Congreso
Latinoamericano de CVC, menciona que se envió un correo hace un mes alrededor de esta
situación, considerando que en octubre las nuevas autoridades tomarán posesión y eso
dará lugar a que entre el 12 y el 16 de abril de 2025 se apoye el congreso a realizarse en
Michoacán. Menciona que en la próxima reunión presencial del CI habrá posiblemente
nuevas autoridades, ya que México se encuentra en medio del proceso electoral.

Paraguay toma la palabra y se incluye en los saludos para los 10 años. Luego, señala la
importancia de transmitir el impacto social de las convocatorias, más allá de los números
que puedan construirse. Considera que es ambicioso, pero estima relevante que se pueda
registrar cuáles son los aportes que han tenido las personas que han sido beneficiarias por
el Programa y cómo eso se ve en los territorios en cada caso, considerando especialmente
los aspectos cualitativos.

La Presidenta recupera la posibilidad de generar información de tipo cualitativa. Además de
establecer comunicación que permita circular la información de lo trabajado en cultura
comunitaria en cada uno de los países. La celebración por los 10 años será una gran
ocasión para trabajar en este aspecto.

Marianela Riquelme menciona que existen dos categorías en Chile: los Puntos de Cultura
certificados pero que no reciben financiamiento; y los Puntos de Cultura que solo se
financian por medio de los recursos del Estado.

No habiendo más comentarios, la Presidenta cierra la sesión saludando a todos los
presentes.

Acuerdos:

- Aprobar el informe de gestión 2023.
- Aprobar el calendario de convocatorias (considerando el cambio de Movilidad por

IberEntrelazando Experiencias y la inclusión de la reunión del CI con FLACSO).



- Generar acciones de comunicación para mejorar las inscripciones en las
convocatorias que no tienen tanta participación.

- Que se financie el pasaje, cuando un país lo requiera, del Enlace Técnico además
del REPPI para las reuniones de CI.

- Conmemorar los 10 años del Programa con las acciones de renovación del sitio web
y el Mapa, el video conmemorativo, la confección de un libro y una línea de tiempo.

- Que los países puedan enviar un saludo al Programa para incorporar al video
conmemorativo.


